

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes ... 3,50 ptas.
Provincias, trimestre 10,50

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad



REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES
MADERA, 8
Apartado de Correos 981
Director-Gerente
ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

EL DESARROLLO DE LAS OPERACIONES

En el frente de Aragón, las tropas republicanas, con elevadísima moral, prosiguieron ayer su avance, apoderándose de Rudilla y rebasando varios kilómetros, con enorme quebranto del enemigo

Al suroeste de Teruel, un furioso ataque de las fuerzas moras fué brillantemente rechazado por el entusiasmo de nuestros soldados, que causaron a los marroquíes considerables bajas, recogiendo muchos cadáveres y armamento

Las escuadrillas de "la Gloriosa" bombardearon con gran acierto los aeródromos de Soria y Garrapinillos (Zaragoza), en los que había quince y dieciocho aparatos rebeldes

LA INEFICACIA DE LA SOCIEDAD DE NACIONES

La guerra encendida en el Extremo Oriente

España, miembro de la Sociedad de Naciones, que observó siempre para con ésta una conducta irreprochable, se aprresta a rendir un nuevo e inestimable servicio al organismo de Ginebra con motivo de la reunión que celebrará el mes próximo.

En todos los continentes es harto sabido que la Sociedad de Naciones ha ido perdiendo gran parte de los prestigios de origen. Culpa de ello es la falta de energía y de esmerosidad para el cumplimiento de su misión, demostrado en una serie de madrosidades, de titubeos y de claudicaciones que menguaron visiblemente su eficacia, aquella eficacia en la realización del derecho y el aseguramiento de la paz, dimanantes de la organización y finalidad de la entidad ginebrina. Dos ejemplos de gran envergadura lo proclaman así: Abisinia y el Japón.

El Japón, por motivos de población excesiva para sus dimensiones geográficas y de producción deficiente ante necesidades nacionales, pensó en Corea para suministrarse trigo, y en Manchuria para aprovisionarse de mineral. Puso, pues, los ojos en China, y no vació en lanzarse sobre territorios del Celeste Imperio. Aquellas primeras audacias no encontraron freno, y sucesivamente ocurrió el protocolarado de Corea y la proclamación del «Estado libre» del Manchukuo. Envalentonado el Japón y dado el golpe de los militares, que ahogó el resultado de las elecciones allí celebradas, llegó a la provocación a Rusia, envuelta en los incidentes del río Amur, sin otras consecuencias por la decisión de la U. R. S. S. Pero no así en lo de la penetración del Japón en China, que ha originado el conflicto bélico, comenzado con el desembarco en Tien-Tsin y el ataque a Pekín, plantamiento de la guerra encendida ya en el Extremo Oriente.

Segundo ejemplo: Etiopía. Italia, por conveniencias de su engrandecimiento territorial y satisfacer su ambición imperialista, invade Abisinia. A partir del acuerdo de Inglaterra e Italia, en 1925, relativo al lago Tana y al ferrocarril de Somalia—que ya provocó la protesta de Abisinia—, el deseo de Italia quedó patente. El incidente de Ual-Ual movió la primera reclamación del Negus, condenada a una larga serie de resoluciones, conferencias, acuerdos, arbitrajes—en todo lo cual intervienen Francia, Washington, Inglaterra—, que sería prolijo enumerar, y que dan por resultado la sentencia arbitral, cuyo contenido salva la responsabilidad de ambas partes en el incidente de Ual-Ual. El incidente fué terminado; pero sobre Abisinia permaneció la amenaza de Italia, que cuajó en la invasión del imperio por las tropas de Mussolini y en la guerra desencadenada.

¿Qué hizo la Sociedad de Naciones en los dos casos citados? En el del Japón-China, dejar que los sucesos se desarrollaran por sí mismos; en el de Abisinia, reconocer a Italia como potencia agresora e imponerle unas sanciones sin otro alcance que escribir las en un papel. China, entre tanto, quedó amputada, y está en guerra, y Abisinia ha sido despojada de su soberanía. Aún podríamos añadir a estos dos ejemplos el caso de España. Mas ¿para qué revolver el fondo de tanta vergüenza?

Basta a nuestro propósito señalar los casos de China y Abisinia, harto demostrativos de la ineficacia de la Sociedad de Naciones, con olvido de sus deberes reglamentarios, cuando no fuera suficiente que un organismo nacido para salvaguardar el derecho toleró que las ambiciones lo violasen, y creado para mantener la paz no pudo o no quiso evitar que fuese turbada ni apareciera diligente en los momentos en que se acentúa el peligro de una conflagración más terrible que la de 1914. Este proceder claudicante ha herido de muerte a la institución de Ginebra, y si la muerte le llega caerá envuelta en irremediable desprestigio.

He aquí en ese amargo trance a España, que sin motivos de gratitud para Ginebra se aprresta a rendir un servicio eminente a la Sociedad de Naciones.

El Gobierno, en su último Consejo, acordó enviar una dignísima representación a la Asamblea que la entidad ginebrina celebrará el mes próximo. Se propone reclamar energicamente una decisión firme en cumplimiento del Pacto contra las agresiones de que hemos sido y somos objeto, poniendo fin a la inicua invasión extranjera. España, antes de ahora, ha formulado en Ginebra denuncias sólidamente documentadas e inspiradas no sólo en nuestras peticiones de justicia, sino en la necesidad de velar por la paz europea; ahora exigirá el cumplimiento de obligaciones para con nuestro país agredido. El servicio que con esto prestará España a la Sociedad de Naciones es daría cooyuntura para rehacer su prestigio, afirmar la razón de su existencia y, atendiendo la reclamación española, tan justa, demostrar el propósito de detenerse en el plano inclinado del desercido, de la anulación y del suicidio.

A FALTA DE LA TRIBUNA PARLAMENTARIA...

El líder del Partido Socialista y secretario general de la U. G. T., Largo Caballero, va a pronunciar discursos en varias ciudades españolas

Los temas fundamentales serán: Explicación de su gestión al frente del Gobierno y del ministerio de la Guerra; opinión sobre problemas bélicos y problemas de retaguardia

Valencia, 4.—«La Correspondencia de Valencia», portavoz de la U. G. T., dice hoy lo siguiente:

«Podemos precisar, por rumores que llegan a nosotros y que reputamos plenamente autorizados, cuál es el pensamiento de Largo Caballero. A lo que parece, aguardaba la apertura del Parlamento, anunciada por el Gobierno, para usar allí de la palabra y explicar su gestión ministerial, por creer que es allí donde debía abordar tan importante tema. Pero como se retrasase la apertura del Parlamento y las críticas ejercidas a su labor siguen en pie, ha creído llegado el momento de hablar. Por lo que sabemos, está en los propósitos del secretario general de la U. G. T. pronunciar discursos en Barcelona, Albacete, Alicante, Valencia y otras ciudades, y uno como resumen en Madrid. Los temas fundamentales que abordaría serían los siguientes: Explicación de su gestión al frente del Gobierno y del ministerio de la Guerra; opinión sobre los problemas actuales de la guerra en sus diversas manifestaciones, y problemas de la retaguardia en general.»

LA CORRESPONDENCIA CHAMBERLAIN - MUSSOLINI

El Gobierno británico no ha adoptado ninguna resolución acerca de las pretensiones italianas

Finalidad ociosa de la aproximación angloitaliana

Londres, 4.—En los círculos oficiales se declara que el actual momento angloitaliano es encontrar una mejoría en el ambiente europeo, y se añade que no se trata de buscar nuevas amistades, y que por lo que se refiere a las angas, siguen siendo fieles.

Reserva italiana respecto a las cartas de Chamberlain y Mussolini

Londres, 4.—En los círculos oficiales se declara que el actual momento angloitaliano es encontrar una mejoría en el ambiente europeo, y se añade que no se trata de buscar nuevas amistades, y que por lo que se refiere a las angas, siguen siendo fieles.

La propaganda italiana es contraproducente para la amistad angloitaliana

Londres, 4.—El «New Chronicle», refiriéndose a las relaciones

angloitalianas, dice que no hay que olvidar los siguientes hechos: Primero. Los sentimientos cordiales entre Inglaterra e Italia no afectan para nada a la amistad francoinglesa. A juicio de los ingleses, la contestación francesa, en lo que se refiere a la no intervención, era satisfactoria cien por cien, como la contestación italiana.

Segundo. La reciente nota británica sobre el pacto occidental no se relaciona con la entrevista de Grandi y Chamberlain. Por parte de Inglaterra no se ha hecho ninguna sugerencia para reunir una Conferencia de las cuatro potencias participantes en dicho pacto.

Tercero. No se trata por ahora de una próxima entrevista entre Eden y Ciano. Cuarto. No se ha adoptado ninguna decisión sobre el reconocimiento de la soberanía italiana en Abisinia, y no es probable que tal reconocimiento se haga sin una solución general de las cuestiones fundamentales, incluida la cuestión española. Quinto. La propaganda italia-

PALABRAS DE MIAJA

Los positivos resultados obtenidos en la última ofensiva

Paris, 4.—Comunican de Madrid que el jefe del Ejército del Centro, general Miaja, hablando con los periodistas ha comentado la reciente ofensiva gubernamental y ha hecho el balance de las operaciones realizadas desde hace tres semanas en el sector de la sierra de Guadarrama. El general Miaja subrayó que la potencia de la ofensiva gubernamental ha quedado plenamente demostrada con la toma de Brunete, Quijorna, Villanueva de la Cañada y Villanueva del Pardillo, y aunque los rebeldes lograron volver a coger Brunete, las fuerzas gubernamentales avanzaron 16 kilómetros de frente y 12 de profundidad. En la operación el enemigo perdió más de 20.000 hombres y los gubernamentales hicieron 2.000 prisioneros y derribaron gran número de aviones.

El general Miaja terminó diciendo:

«Nuestra ofensiva nos ha permitido: primero, desplazar a Madrid la aviación y la artillería que operaban en otros frentes; segundo, paralizar el avance enemigo en el Norte, cosa que nos ha permitido reorganizar nuestras fuerzas en esa región, y tercero, ha hecho que las fuerzas enemigas que debían ser empleadas en otros frentes fuesen mandadas a éste.»

CUADRO SOMBRIO

La trágica miseria del Reich

Evacuación de niños alemanes por falta de viveres

Praga, 4.—Las autoridades han dicho que la expedición de niños alemanes de los sudetes a Alemania ha sido debido a la escasez de viveres en el Reich.

Ataques nazis a Checoslovaquia por la prohibición de aposentar niños alemanes

Berlín, 4.—En Alemania se ha desencadenado una campaña de Prensa contra Checoslovaquia como consecuencia de haber sido prohibida la expedición de niños sudetes a Alemania. La Prensa nazi vuelve a sus anteriores campañas antichecoslovacas, y dice que la prohibición resulta un insulto para el Reich.

no sólo podría rendir un malísimo servicio a la amistad angloitaliana exagerando el alcance de las cartas de Mussolini y Chamberlain. Estos puntos, expuestos por el diario liberal, se hallan en casi todos los diarios de todos los partidos.

INFORMES OFICIALES

El Ejército del Este ocupa el pueblo de Rubilla y prosigue el avance en varios kilómetros.— Los facciosos luchan entre sí en Villarcayo

Parte oficial de guerra facilitada a las doce de la noche del día 4 de Agosto:

«EJERCITO DE TIERRA: NORTE. ASTURIAS.—La artillería republicana ha bombardeado con intensidad y eficacia el pueblo de Grado. SANTANDER.—La artillería enemiga de Campino ha batido intensamente Renedo de Brielas. Continúan en este frente las disensiones en el campo faccioso, habiéndose peribido en Villarcayo nutrido fuego de fusil y ametralladora, tres cañonazos y combate con bombas de mano. Más tarde se oyeron disparos de piezas antiáreas sin que se observara la presencia de aviación.

VIZCAYA.—En el sector del frente que linda con la costa se realizó una demostración que preveo gran alarma en las líneas enemigas.

ESTE.—Nuestras posiciones de Salcedillo fueron contraatacadas con fuego de fusil y artillería. Sus guarniciones las mantuvieron íntegramente. Prosigue el avance de las jornadas anteriores, ocupándose el pueblo de Rubilla y rebasándose en algunos kilómetros hasta encontrar seria resistencia enemiga. Se ha capturado buen número de prisioneros y más de tres mil cabezas de ganado. El duro quebranto sufrido por los rebeldes contrasta con la moral, cada día más elevada, de nuestras tropas.

TERUEL.—En el sector de Bezas se han mejorado nuestras posiciones al ocupar desde Las Guerdas las alturas del Puntal Lázaro, que dominan Arroyo Frio. El ataque enemigo de ayer, realizado con fuerzas moras, se estrelló ante el entusiasmo con que reaccionaron las tropas republicanas, que salieron a su encuentro, luchando cuerpo a cuerpo. Se han recogido muchos cadáveres de moros con armamento, municiones y correaje. Las bajas infligidas al enemigo son considerables.

SUR.—En el frente de Granada, cañoneo enemigo sobre nuestras líneas avanzadas del Daur y Dehesa Alta.

En los demás frentes, sin noticias dignas de mención.»

Nuestra Aviación bombardea los aeródromos de Garray y Garrapinillos

Valencia, 4.—Ministerio de Defensa Nacional: «EJERCITO DEL AIRE.—El aeródromo de Garray (Soria), en el que había quince aparatos, fué bombardeado. Las bombas cayeron entre los aparatos. Cuando nuestros pilotos estaban realizando esta operación fueron atacados por doce flats, sin que consiguieran los enemigos entorpecer el bombardeo ni impedir que los nuestros tomaran rumbo a Zaragoza, como así lo hicieron, para atacar el aeródromo de Garrapinillos, en el que había dieciocho aparatos, que también recibieron el castigo de nuestra metralla.

En el Norte, por el sector de Pravia, se bombardearon las fortificaciones enemigas.»

EN EL FRENTE DE ARAGON

Prosigue el avance de nuestras tropas, que tomaron el pueblo de Rudilla, haciendo muchos prisioneros

Barcelona, 4.—Comunicado del jefe del Ejército del Este:

«Prosiguiendo su avance, nuestras fuerzas han ocupado el pueblo de Rudilla, habiendo cogido buen número de prisioneros, pa-

sanos y militares, y más de 3.000 cabezas de ganado. El enemigo ha quedado muy quebrantado, y la moral de nuestras fuerzas es excelente. Procedentes del campo rebelde se han pasado a nuestras filas cinco soldados.»

